

Ricardo Montes Bernárdez<sup>1</sup>

# Murcianos expulsos en Génova.

## Enero de 1614

**Resumen** Se dan a conocer nuevos datos sobre la expulsión de los moriscos murcianos, que se estimaba en unas 9000 personas, pero rebajamos la cifra a solo el 15% de los mismos, según nuevos datos de la expulsión y el retorno. La mayor parte de los moriscos murcianos acabó en Génova, partiendo en enero de 1614 desde Cartagena.

**Palabras clave** Moriscos, expulsados, Murcia, Génova

**Abstract** In the text, new data is released on the expulsion of the Moorish Murcians, which was estimated at about 9000 people, but we reduced the figure to only 15% of them, according to new data on the expulsion and return.

Most of the Murcian Moors ended up in Genoa, leaving in January 1614 from Cartagena.

**Keywords** Moorish, expelled, Murcia, Genoa

Durante años diversos historiadores se devanaron la sesera para estudiar el hecho histórico de la expulsión de los moriscos de España ente 1609 y 1614<sup>2</sup>.



Puerto de Cartagena. La Ilustración Española y Americana. 1881.

(1) Las fotos del este artículo fueron realizadas “*in eo tempore*” por el morisco cordobés Francisco Montes Nocete

(2) Por lo que respecta a Murcia, la mayor atención comenzó en 1992 con la edición monográfica de la revista Áreas nº 14, dirigida por M<sup>a</sup> T. Pérez y Guy Lemeunier. Especial atención le dedicaron Luis Lisón, Juan González y JF. Jiménez. Ese mismo año veía la luz un monográfico firmado por JB. Vilar, al que siguieron trabajos de Flores Arroyuelo, García Avilés, García Díaz, Otero Mondéjar, Montes Bernárdez y más recientemente un monográfico de la revista Murgetana nº LXV, de 2014, así como el estudio realizado por José Pascual y los de Javier Castillo o Vicente Montojo sobre las fuentes documentales.

En todos ellos se analiza la terrible situación de los expulsos, que dejó sin mano de obra amplias zonas del territorio regional. Pero los estudios específicos de cada localidad nos orientaban hacia una permanencia de los moriscos en sus lugares de origen y a una vuelta encubierta de los que salieron por el puerto de Cartagena. El mantenimiento de ciertos apellidos, la prolongación de las costumbres, pleitos, producción de teóricas tierras abandonadas llevaban a los historiadores locales a replantearse el tema de la expulsión. En principio se afirmó que sólo se quedaron los ancianos, niños, impedidos y alguna joven casada de forma rápida con un cristiano.

Según los datos se obligó partir a unas 1.700 personas oriundas de Abanilla-Fortuna, más de 2.400 tenían que abandonar el Valle de Ricote, 1.000 eran de Pliego, unos 800 de las pedanías murcianas de Javalí Nuevo, La Ñora, La Puebla, La Alberca, o La Raya. De Lorca unos pocos, añadimos otros 800 procedentes de Cieza, Molina, Puebla de Mula, Archena. En total se calculaba que más de 9000 murciano-moriscos acabaron fuera de nuestras tierras.

Ya en 2011 Jorge Gil y Manuel Lomas Cortés nos dieron la clave que apoyaba la escasa repercusión de las teóricas expulsiones masivas. Recopilaron los nombres de las embarcaciones que partieron de Cartagena, los destinos e incluso la relación de los moriscos que fueron obligados a partir de los diferentes pueblos de Murcia.<sup>3</sup> Estudié el caso de Albudeite y de los 312 moriscos sólo partieron 17 familias, unas ochenta personas, cifra ridícula para las afirmaciones vertidas en numerosas publicaciones. De Javalí Nuevo, donde vivían 94 moriscos, no partió ninguno. En Las Torres de Cotillas, de los 53 existentes sólo fueron expulsados 12. Los informes de la época exageraron de forma intencionada, el vacío del campo, abandono de los cultivos y de algunos pueblos, pero la realidad era otra bien distinta.

Pero vamos a ver las otras zonas con más moriscos, como son Abanilla-Fortuna y Valle de Ricote, a la luz de los nuevos datos de pasajeros expulsados. Aparte quedarían los que consiguieron volver y ser recibidos y protegidos por sus familiares y propietarios de la tierra que precisaban tenerlas en explotación por motivos evidentes.

Abanilla superaba los 1000 moriscos, de los que sólo el 5.6% se vio obligado a partir, unas 56 personas, cifra realmente ridícula. Otro tanto pasó con Fortuna, donde se contabilizaban

680 moriscos y partió el 4.5%. Está claro que los comisarios que fueron encargados del tema no hicieron su trabajo, bien por estar relacionados con dichas poblaciones o porque se dejaron comprar. En el Valle de Ricote sólo Ulea, Villanueva y Ojós superaron el 42% de expulsos. De Abarán y Blanca de vio afectado un escaso 21% de los 1250 habitantes que tenían entre ambas poblaciones. Partieron unos 250. Ricote se vio afectado el 27% de los 374 vecinos moriscos.



Moriscos en Ricote.

Muy pocos fueron expulsados de Alcantarilla, Molina y Cieza. De Pliego, donde vivían 935, sólo partió el 9.4%. En cambio, de los 290 de Archena se vieron afectados el 59.3%, estando a la cabeza del ranking regional, junto a Ulea. Estas fechas se refieren a enero de 1614, previamente salieron 42 moriscos procedentes de Murcia, Puebla de Mula, Cehegín y Totana. De la Puebla de Mula volvieron a ser expulsados un número indeterminado en 1614.



Moriscos en Abanilla.

(3) Gil, J 2011. "Expulsión y destierro de los moriscos mudéjares del Reino de Murcia (1610-1614)", Áreas nº 30. Lomas Cortés, M 2011 "El embarque de los moriscos en el puerto de Cartagena (1610-1614)", Áreas nº 30. Murcia

## El informe de expulsión

El fraile Pereda será quine recorra las distintas poblaciones murcianas donde viven los moriscos, realizando un detallado informe de las mismas. Pero de nada servirá que se muestre favorable a respetar el que no fueran expulsados. El rey Felipe III ordenará al conde de Salazar que coordine su expulsión el 9 de octubre de 1613, lo que realiza desde Cieza.

Las villas del “tercer género” son mayoría en Murcia, a decir de los informes pertinentes. Están incluidas en él los que acabaron en Génova: La Puebla de Mula, Archena, Fortuna, Abanilla, y cuatro del Valle de Ricote: Abarán, Ricote, Ojos y Blanca. *Son las de peor fama de todas las habitadas por mudéjares, ya que en las mismas ha habido problemas con los curas, algunos de los cuales recelan de la cristiandad de sus vecindarios, incluso a los de Puebla de Mula se les achaca la*

*muerte de dos sacerdotes.* También son acusados sus habitantes de fuerte endogamia: “*se retiran de cristianos viejos y de sus casamientos*”.

En cuanto a sus costumbres, se dice que hablan y entienden el arábigo; que intentan no comer tocino; que lloran a sus muertos (recuerdo tal vez de las plañideras musulmanas) y, en Blanca, ponen agua bajo la cama del difunto ¿evocación del “guadoc”? Además, a los del Valle, se les achaca que, cuando iban al Reino de Valencia, saludaban a la morisca “*que es besar los menores la mano a los mayores y los mayores tocarles la mano a los menores y besar la propia*”, posiblemente recordando y admitiendo la solemne organización islámica, donde el jefe de la familia era todopoderoso y muy respetado, aunque los testigos biempensantes perdonan todo eso al creer que son restos “*de las costumbres barbaras de sus passados*”<sup>4</sup>.



Puerto de Génova a fines del siglo xv. Hartmann Schedel.

Los encargados de la expulsión de los moriscos murcianos de las once poblaciones que acabaron en Génova fueron:

Abanilla.- Capitán de artillería en Cartagena Juan de Escarramad Riquelme, casado con

Inés de Avellaneda, regidor de Murcia de 1629 a 1636, cobró 1000 maravedíes de salario. Fue su ayudante en la teórica expulsión Pedro Arias del Castillo, con 600 maravedíes, escribano Juan Girón de Rojas, cobrando 600 y alguacil Juan Mar-

(4) Westerveld, G 1997 *Historia de Blanca (Valle de Ricote)*. 711- 1700. Edición de autor. Murcia.

tín que recibió 500 cada día. Llama la atención los escasos moriscos abanilleros expulsados. El apellido Riquelme del capitán enviado para ejecutar la orden es propio de dicho lugar; por otra parte, muchos soldados enviados para realizar la expulsión, se casaron con las solteras y se quedaron a vivir en Abanilla<sup>5</sup>.

Abarán.- Comisario, el alférez Diego de Higuera, sustituido posteriormente por el alférez Antonio González cobrando 800 maravedíes al día; fue su ayudante Toribio Sánchez cobrando 600 maravedíes; ejerció de alguacil, Juan de Miranda al que se concedieron 500 maravedíes y de escribano, Juan Ruiz, que lo era de número y ayuntamiento de la villa.

Alguazas.- Se ocupó de la detención el Capitán Manuel de Osorio al que se le concedieron 1000 maravedíes de sueldo, intervino como ayudante el alférez Eugenio Antolines cobrando 600 y de alguacil el soldado Hernando



Moriscos en Ojós.

Archena.- Comisario el capitán Jerónimo de Urra con 1000 maravedíes, ayudante Francisco de León con 600 maravedíes de jornal y alguacil Juan del Solar que cobró 500. Estos mismos protagonistas intervinieron en Ceutí.

Blanca.- Comisario, el capitán Carlos Becerra al que se le pagaron 1000 maravedíes diarios; ayudante, don Alonso de Rojas, con 600 euros diarios; alguacil, Sebastián Marcos con 500 euros al día, y su escribano, Carlos de Lanuza con 600 maravedíes.

Cotillas.- El comisario de la expulsión fue el sargento mayor del batallón de Murcia Luis Díez

de Navarra, siendo sus ayudantes Juan de Velasco y el hermano de Luis Díaz.

Fortuna.- Capitán de caballos y galeras Antonio Manrique Carvajal, caballero de la Orden de Santiago, nacido en Jódar (Jaén), al que se le dieron 1000 maravedíes de salario, ayudante Francisco de Herrada con 600 maravedíes y alguacil Juan de Riosente, con 500.

Ojós.- Comisario, el alférez Luis Serrano Palomeque, ayudante, Pedro de Cisneros, y escribano, Francisco de Albornoz, o Juan Mediano y Alonso de Buendía.

Pliego.- Comisario el sargento mayor Pedro de Rocafull, ayudantes Fernando de Parrilla y Juan Ruiz, alguacil Diego de Marta.

Puebla de Mula. - Comisario Francisco de Valcárcel Balboa.



Moriscas en Cotillas.

Ricote.- Comisario el alférez Alonso de Valbuena al que se le dieron 100 maravedíes de jornal; ayudante, Francisco de Salazar con 800 maravedíes diarios y escribano, Francisco de Albornoz al que se le dieron 600 maravedíes por día.<sup>6</sup>

## Murcianos en Génova

Cabría preguntarse porque los murcianos fueron enviados a Génova. En 1528 el rey Carlos V y Andrea Doria (1466-1560) firmaban un tratado de apoyo y de amistad entre España y Génova. La monarquía española protegería militarmente a la élite comercial genovesa. A cambio la República Genovesa proporcionaba capital a la monarquía.

(5) Pascual Martínez, J 2018 *Los moriscos antiguos murcianos. Expulsión, vuelta y permanencia*. Tesis doctoral. Universidad de Murcia. Página 473.

(6) GONZÁLEZ CASTAÑO, JUAN (1992). "El informe de fray Juan de Pereda sobre los mudéjares murcianos en vísperas de la expulsión, año 1612". *Áreas*, vol. 14, pp. 219-235. LISÓN HERNÁNDEZ, LUIS (1992). "Mito y realidad en la expulsión de los mudéjares murcianos del valle de Ricote". *Áreas*, vol. 14, p. 143-169.

Esta unión pactada tuvo especial relevancia hasta 1640<sup>7</sup>. En esas décadas multitud de comerciantes genoveses arriban a Murcia, ligados a la industria sedera, con apellidos como Ferro, Labaña, Mayoli, Dardalla, Verdín, Doria o Ferreri.

A mediados de diciembre de 1613 ya se encontraban en Cartagena todos aquellos que iban a ser expulsados, cerca de 1550. Los murcianos partieron desde Cartagena hacia el exilio el lunes 6, miércoles 8 y viernes 10 de enero de 1614. El día 6 partía la embarcación *Santa Yeltruda* (santa Gertrudis), con base en el puerto de Génova, patronada por **Octavio Rapalo**, con 185 moriscos de Archena. Sus apellidos mayoritarios eran Santa Cruz, Tello y Zarco.

El día 8 partía el galeón *Señor San Esteban*, con base en Génova, siendo su patrón el capitán **Juan Francisco Dondo**, con 946 moriscos procedentes las poblaciones murcianas de Abarán (Gómez, Yelo, Candel), Ricote (Miñano, Palazón), Ojós (Marín, Turpín), Pliego (Cabrero), Fortuna (Carrillo), Abanilla (Ruiz) y Alguazas.



Moriscos en Pliego.

El día 10 era el navío *La Esperanza* el que salía de Cartagena, rumbo a Génova, siendo su base portuaria Alqmar (se trata de la ciudad de Alkmaar en Holanda) y su patrón **Juan Braute**. Partía con 378 moriscos de Blanca. Con las familias Marín y Pinar, entre otras. El mismo día 10, de nuevo el *Santa Yeltruda*, ya de vuelta de Génova, salía con 52 moriscos nacidos en Archena, Co-

tillas y la Puebla de Mula, siendo el patrón **Antonio Rapalo**<sup>8</sup>, genovés. Otras embarcaciones no estudiadas como la flamenca *El Sol*. También intervinieron las embarcaciones genovesas *El Unicornio*, *Ravene* y *Nuestra Señora del Rosario*.

Los fiadores de las embarcaciones referenciadas fueron comerciantes genoveses afincados en Cartagena. **Vicente Imperial** casado con Nicola Digueri, que llegó a ser regidor y alguacil de Cartagena, así como cónsul de Inglaterra en la ciudad portuaria; **Jerónimo Ansaldo** casado con Doralice Carro que, años después, marcharon a Alicante a gestionar las salinas de La Mata y **Pedro Antonio Tacón**<sup>9</sup>. Fueron tantos los genoveses afincados en Cartagena que llegaron a tener Cofradía propia, bajo la advocación de san Jorge, desde los inicios del siglo XVII<sup>10</sup>.

A su llegada, el embajador español en Génova era Juan de Idiáquez Olazabal miembro de la Orden de Santiago, si bien, dada su avanzada edad, pensamos que no estaba en dicha ciudad para atender a los recién llegados. Por otra parte, fue de los defensores de su expulsión, por lo que poco haría por ellos. Imaginamos que serían trasladados a un barrio extramuros, donde ya estaban numerosos moriscos valencianos, expulsados antes que los murcianos.

## Retorno

Lo más probable es que a estos moriscos murcianos les ayudaran económicamente los familiares que no fueron expulsados. Muchos de los murcianos expulsados se quedarían en Génova para iniciar una nueva vida, pero existen numerosos documentos que mencionan de nuevo en Murcia a familias expulsadas. En el año 1634, el Marqués de los Vélez y Virrey de Valencia, escribió a Felipe IV sobre el retorno de los moriscos después de la expulsión. Por vía terrestre o en barco el retorno fue una realidad.

Entre los que retornaron contamos con los casos constatados de **Archena** como Pedro Tomás y Francisco Banegas, Francisco López Ra-

(7) Herrero Sánchez, M. 2005 "La República Génova y la Monarquía Hispana. Siglos XVI-XVII". *Hispania* Lxv/1, pp. 9-19

(8) Imaginamos que hace alusión a la población de pescadores genovesa de Rapallo, Octavio y Antonio los de Rapallo.

(9) Montojo Montojo, V 2006 "El comercio de Levante durante el validamiento del conde duque de Olivares. 1622-1643". *Revista de Historia Moderna* nº 24, páginas 459-486. Ruiz Ibáñez, JJ. Montojo Montojo, V 1998 *Entre el lucro y la defensa. Las relaciones entre la monarquía y la sociedad mercantil cartagenera*. Real Academia Alfonso X El Sabio. Murcia

(10) Las familias genovesas encontradas en Cartagena son Ansaldo, Baldasano, Bareli, Bertoloto, Blanquete, Bozono, Caminati, Campion, Capelo, Carminati, Cesta, Ciguera, Chaparra, Corvari, Dhigueri, Ferreto, Lamberto, Lardon, Lomelín, Machavelo, Marco, Marrallan, Monleon, Pelarán, Panés, Panesi, Pinzeto, Preve, Rato, Semino, Socoto, Verdín, Vila. Posiblemente la colonia genovesa superaba las doscientas personas. Comercian con lana, barrilla, azúcar, avellanas, aceite, esparto...



Moriscos en Archena.

món (Abarán). Procedentes de **Pliego** volvieron las numerosas familias de los Aledo, Molina y Córdoba, junto a ellos vemos a Bartolomé García Arróniz, Alonso Hernández, Francisco de Arróniz y Alonso Cabrero<sup>11</sup>. De **Ricote** vuelven

Francisco Miñano Aparicio y su esposa Mencía de Auñón en tanto que Francisco Palazón acabó eludiendo la expulsión<sup>12</sup>.

### El caso del nombre Catalina entre las moriscas murcianas

Otra cuestión destacable es la elección de nombre Catalina por parte de las moriscas murcianas. Santa Catalina tenía por apellido Benincasa, cuyo origen se nos antoja musulmán. La principal plaza de la ciudad de Murcia tomó este nombre, edificándose un templo dedicado a santa Catalina sobre la mezquita preexistente. En dicho lugar tenían lugar los pregones, juicios, ejecuciones, fiestas, alardes, juegos e incluso las reuniones concejiles. (En época musulmana el lugar se denominaba Zabazala).



Catalina la morisca, al pie de la muralla.

Las catalinas destacan en **Blanca**, con un alto porcentaje. Se casaron para no ser expulsadas: Catalina Candel Molina, Catalina Molina Salar, Catalina Tomás Marín, Catalina Cachopo Yelo, Catalina Rodríguez Sánchez, Catalina Marín

Aroca, Catalina Marín Molina, Catalina Balboa Aroca, Catalina Bernal Rodríguez, Catalina Pinar. Fueron expulsadas: Catalina Rosa Pinar, Catalina Vázquez, Catalina Candel Torres, Catalina Bazo, Catalina Serrano, Catalina Marín Cano,

(11) Pascual Martínez, 2014 *Los moriscos mudéjares de Pliego: origen y expulsión de una comunidad*. Editum. Murcia  
 (12) De Villanueva retornan Rodrigo Alonso Verescute, Diego López Pinar, Pedro Verescute, Juan López de Martín, Francisco Hurtado, Juan Hurtado, así como los hermanos Francisco, Juan y Andrés López. Son de Ulea Gonzalo Pay y Juan López. Muy interesante es el estudio de Pascual Martínez, J. 2018 *Los moriscos antiguos murcianos. Expulsión, vuelta y permanencia*. Tesis doctoral. Universidad de Murcia.

Catalina Pinar Bernal, Catalina Molina Daroca, Catalina Tomasa y Catalina Alcaide.<sup>13</sup> **Retornaron:** Catalina Alcaide, Catalina de la Parra, Catalina de Vega, Catalina de Arróniz, Catalina de Medina, Catalina Muñoz, Catalina Candel, Catalina Marín y Catalina Arones.

Otras mujeres con el nombre de Catalina en el resto del Valle fueron, en **Ojós:** Catalina Roja, Catalina Manda, Catalina Medina, Catalina Marín y Catalina Tomás. En **Ricote:** Catalina Talón, Catalina Peñalver, Catalina Córdoba, Catalina de Arróniz, Catalina Carrillo, Catalina Tello, Catalina Barba, Catalina el Malo, Catalina de Córdoba, Catalina Avilés y Catalina Carrillo. En **Archena** vivieron Catalina Cerbellera y Catalina Cazorla y en **Abarán** Catalina Gómez, Catalina Tornero, Catalina Precioso.

De **Abanilla** era Catalina Marco. En **Fortuna** vemos a Catalina Gómez. Se casaron en **Pliego** para librarse de la expulsión: Catalina Faura, Catalina Molina, Catalina Hernández Galán, Catalina Melgarejo, Catalina Pérez, Catalina Dato, Catalina Pérez, Catalina de Leiva, Catalina Cabrero, y Catalina Ponce. Fue expulsada Catalina Avellaneda. Tras la expulsión constatamos la presencia en Pliego de Catalina Bustamante, Catalina Vicente y Catalina Cervantes. En la **Puebla de Mula** encontramos a Catalina Peñalver, Catalina Sarabia y Catalina Gallego. En **Alguazas** encontramos a Catalina Adán y su hija Catalina.

## Apéndice

Listado de cabezas de familia de moriscos-murcianos expulsados a Génova y los retornados. La ausencia de partidas de defunción sólo nos ha permitido comprobar la vuelta directa de moriscos en Archena, que supera el 20%.

CABEZAS DE FAMILIA EXPULSADOS	LOCALIDAD
<b>ABANILLA</b>	
Francisco de Arróniz el viejo	Abanilla
Diego de Peñaranda	Abanilla
Diego de Aledo	Abanilla
Ginés de Fullea	Abanilla
Ginés de Zaragoza	Abanilla
Ginés Ruiz	Retornó Abanilla
Antón Alonso	Abanilla
Diego López	Abanilla

Diego Riquelme		Abanilla
Diego Ruiz		Abanilla
Pedro Rocamora		Abanilla
Juan Ruiz y Juana Mateo	Retornaron	Abanilla
Diego Lifante	Retornó	Abanilla
Diego Ramírez		Abanilla
Pedro Zaragoza		Abanilla
Luis Farices	Regresó	Abanilla
También regresaron Juan García, María Alonso, Benito García, Juan Muñoz, Francisco Rocamora, Miguel García, Luis Ruiz, Juan de Aledo, Ginesa Riquelme, Leonor García, Gonzalo Pagán, Juana Muñoz, Francisca Plasencia, Francisca Aledo, Juan Plasencia y Beatriz Zaragoza.		
		Abanilla

## ABARÁN

Diego Yelo del Barranco	Retornó	Abarán
Juan Tornero de Constanza Gómez	Retornó	Abarán
Francisco Román de Gonzalo Román		Abarán
Juan Gómez de la Plaza		Abarán
Juan de Yelo hijo de Juana Hernández	Retornó	Abarán
Juana Yelo viuda de la Plaza		Abarán
Francisco Gómez Sacristán y su mujer	Retornaron	Abarán
Ginés Gómez Morcillo		Abarán
Hernando Cobarro y María Fuster	Retornaron	Abarán
Fernán Gómez Carpintero		Abarán
Alonso Gómez Sinda	Retornó	Abarán
Ginés Gómez Bayo y su mujer	Retornaron	Abarán
Francisco Fernández Zurdo		Abarán
Juan Gómez Bayo		Abarán
Juan Gómez Acebedo	Retorno	Abarán
Ginés Tornel		Abarán
Lorenzo Gómez y Catalina Tornero		Abarán
Francisco Gómez	Retornó	Abarán
Diego Yelo del Barranco	Retornó	Abarán
Francisco Fernández de Beata		Abarán
Alonso Yelo y su mujer	Retornaron	Abarán
Lucas Gómez		Abarán
Fernando Candel		Abarán
Jerónimo Gómez		Abarán
Francisco Ramón		Abarán
Pedro Marín	Retornó	Abarán
Ginés Ramón	Retornó	Abarán
Juan Ramón		Abarán
Felipe García		Abarán
Lorenzo Gómez y su mujer	Retornaron	Abarán
Ginés Tornel		Abarán
Francisco Precioso y su mujer	Retornaron	Abarán
Juan Izquierdo y su mujer	Retornaron	Abarán

(13) Ortega, D. Et al. 2015 *Historia e historiografía de la expulsión de los moriscos del valle de Ricote*. Editum. Murcia

Pedro Carrillo	Retornó	Abarán	Francisco Fabra	Archena
Jusepe Gómez	Retornó	Abarán	Juan Fabra	Archena
Lucas Gómez y su mujer	Retornaron	Abarán	Pedro Luna	Archena
Diego Ramón y su mujer	Retornaron	Abarán	Pedro Carles	Archena
Diego Peña		Abarán	Alonso Murcia	Archena
Retornaron también: Sebastián Gómez y Jerónima Garrido al igual que Ginés Fuster, Juan Tornero, Juana Tornero, viuda de Alonso Marín, Catalina Gómez, Francisco Yelo, Luis Precioso, Hernán Cobarro, Beatriz Molina, Isabel Yelo, María Yelo, Francisco Cobarro, Alonso Cobarro, Diego Izquierdo, Francisco Rojo, Diego Molina, Diego Cobarro, Ginés Yelo, Francisco Ramón, Diego Gómez, y Juan Carrillo.		Abarán	Francisco Torrano	Archena
<b>ALGUAZAS</b>			Diego Vicente	Archena
Juan Santos		Alguazas	Francisco Cerbollón	Archena
<b>ARCHENA</b>			María Semillera	Retornó Archena
Juan de Santa Cruz	Retornó	Archena	Catalina Cerbellera	Archena
Alonso Peñalver	Retornó	Archena	Juan Gallego	Archena
Diego de Santa Cruz		Archena	Magdalena Turpín	Archena
Alonso de Murcia de García de Murcia		Archena	Catalina Cazorla	Archena
Juan Santa Cruz de Pedro de Santa Cruz		Archena	Ginesa Pacheco	Archena
Pedro de Luna		Archena	Hernando Vicente	Retornó Archena
Alonso Santa Cruz (v)	Retornó	Archena	Pedro de Avilés	Retornó Archena
Francisco Santa Cruz	Retornó	Archena	Juana Arrollo	Retorna
Isabel Santa Cruz	Retornó	Archena	Juan Avilés	Archena
Juan Santa Cruz		Archena	Pedro Miguel	Archena
Pablo de Luna	Vuelve, fallece en 1643	Archena	Gonzalo Palazón	Archena
Juan de Peñalver	Retornó	Archena	Cosme Miguel	Vuelve, fallece en 1632 Archena
Ginés de Luna	Vuelve, fallece en 1643	Archena	María Carles	Archena
Juan de Murcia		Archena	Alonso Murcia	Archena
Diego Santa Cruz		Archena	<b>BLANCA</b>	
Juan de Murcia		Archena	Juan de Molina de Arriba	Blanca
Pedro de Aledo		Archena	Juan Pinar el mozo	Blanca
Diego Santa Cruz	Vuelve, fallece en 1642	Archena	Juan de la Parra Pinar Padre e hijo	
Francisco Gallego	Retornó	Archena	María Bazol su esposa	Retornaron los tres Blanca
Pedro Tello		Archena	Juan Marín de Alonso	Retornó Blanca
Juan Bernardino	Retornó	Archena	Juan Marín de Arriba	Blanca
Alonso Vicente	Vuelve, fallece en 1625	Archena	Francisco de Rosa Bazol	Blanca
Juan Vicente	Vuelve, fallece en 1624	Archena	Sebastián de Molina	Blanca
Ginés Melgarejo	Vuelve, fallece en 1689	Archena	Hernando de Aguilar	Blanca
Alonso Hurtado	Retornó	Archena	Juan Candel regidor	Blanca
Pedro Bermúdez	Eludió la expulsión	Archena	Francisco Martín Carrillo	Blanca
Marcos Tomás		Archena	Alonso Marín Pinar	Blanca
Francisco Rodríguez	Vuelve, fallece en 1625	Archena	Alonso Marín Vázquez	Blanca
Juan y Pedro Zarco	Retornaron	Archena	Francisco Rossa	Blanca
Juan Aledo		Archena	Pedro de Molina	Blanca
Francisco Miñano	Vuelve, fallece en 1643	Archena	Pedro Marín	Blanca
Pedro Melgarejo	Retornó	Archena	Alonso de Rossa	Blanca
Juan Torrano		Archena	Juan de Padilla e Isabel Martínez	Retornaron Blanca
			Juan Rodríguez Bazol	Blanca
			Hernando Bazol y Luisa Rodríguez	Retornaron Blanca
			Juan Candel de Ginés	Blanca
			Juan de la Torre	Blanca
			Ginés de la Torre	Blanca
			María de la Torre	Blanca
			Hernando de la Vega	Blanca

Antón Bazol		Blanca	Martín de Vega		Ojós
Martín Serrano	Retornó	Blanca	Lázaro Manda (v)	Retornó	Ojós
Francisco Fernández		Blanca	María de Jara		Ojós
Juan Bartolomé el Pobrete y su mujer	Regresaron	Blanca	Francisco Talón	Retornó	Ojós
Hernando Rodríguez	Retornó	Blanca	Lope Pinar (v)		Ojós
Alonso Pinar Retornó		Blanca	Jusepa e Isabel Tomás		Ojós
Francisco Rodríguez	Retornó	Blanca	Diego Tomás		Ojós
Alonso Piñero		Blanca	Juan Tomás		Ojós
Francisco Rossa		Blanca	Francisco Turpín		Ojós
Francisco Pinar		Blanca	Diego Hurtado		Ojós
Pedro Marín		Blanca	Catalina Tomás		Ojós
Francisco Serrano		Blanca	Diego Tomas		Ojós
Juan Pinar		Blanca	Andrés Gaspar		Ojós
Catalina Tomasa		Blanca	Pedro Vanegas		Ojós
Diego Tomás	Retornó	Blanca	Francisco Villa		Ojós
Diego Candel		Blanca	Leonor Manda		Ojós
Juan Rojo		Blanca	Francisco Hurtado		Ojós
Jerónimo y Pedro Cachopo	Retornaron	Blanca	Joseph Marín		Ojós
Alonso Alcayde		Blanca	Francisco Marín		Ojós
Pedro Datto		Blanca	Diego Manda		Ojós
Francisco Hernández y María Rodríguez			Andrés Turpín		Ojós

No contemplados en el listado original, pero naturales de Blanca que si **retornaron** son: Catalina Alcaide, Catalina de la Parra, Catalina de Vega, Catalina de Arróniz, Catalina de Medina, Catalina Muñoz, Catalina Candel, Catalina Marín, María Bartolomé, María Dato, María Pinar Buñuela, Juana Bernal, Juan Sánchez, Alonso Sánchez, Alonso Carrillo, Juan Marín, Alonso Bernal, Lázaro de Arróniz, Francisco de Bustamante, María Herrera, Francisco Candel Martínez y Alonso Salar

Blanca

**COTILLAS** Sólo fueron expulsadas tres familias.

Pedro de Avellaneda,  
Alonso Buendía,  
Diego Melgarejo

### FORTUNA

Alonso Carrillo y Ginés Ramírez

Tomás Carrillo	Fortuna
Diego Palazón	Fortuna
Cristóbal García	Fortuna
Benito Carrillo	Fortuna
Pedro García	Fortuna

### OJÓS

Francisco de España, el mozo	Retornó	Ojós
Gonzalo Marín de Francisco (v)		Ojós
Diego Tomás. Pedro Tomás (v)		Ojós
Hernando Pérez		Ojós
Pedro Diego de Manda		Ojós

Sebastiana Turpín  
Pedro Manda  
Francisco Turpín  
También **retornaron**: Martín de Vega junto a Alonso Rodríguez Maneo y Catalina Medina, Sebastián Turpín y Martín Manda.

Ojós

### PLIEGO

Juan Cabrero Martínez		Pliego
Francisco de Arróniz	Retornó	Pliego
Francisco de Hermosilla		Pliego
Diego de Molina		Pliego
Leonor Aledo (viuda)		Pliego
Francisco de Arróniz		Pliego
Lorenzo de Córdoba		Pliego
Francisco Cabrero Martínez		Pliego
Blas de Aledo		Pliego
Diego de Córdoba		Pliego
Juan de Miñano		Pliego
Francisco de Moriana		Pliego
Antonio de Molina		Pliego
Gil Pérez		Pliego
Diego Manuel		Pliego
Hernando Riquelme		Pliego
Juan Truche		Pliego
Ginés Ponce		Pliego
Antón Hernández		Pliego
Juan Pérez	Vuelve a los pocos meses	Pliego

Alonso Pérez		Pliego	Francisco Bermejo, el viejo		Ricote
Alonso Cabrero		Pliego	Gonzalo Miñano, el viejo y María Malo	Retornaron	Ricote
Juan Cabrero	Retornó	Pliego	Arón Marín el viejo		Ricote
Pedro Manuel		Pliego	Gonzalo Palazón		Ricote
Alonso Hernández Vuelve a casa al igual que Martín Gómez,			Alonso Carrillo		Ricote
Alonso Crevillen y Antón de Pliego		Pliego	Juan Palazón		Ricote
Diego Peñalver		Pliego	Gonzalo Saorín		Ricote

### PUEBLA DE MULA

Sin datos concretos del porcentaje de expulsión de los 156 moriscos existentes. Posiblemente la mayoría. Diez solteras se casaron por lo que no partieron y al menos seis expulsados retornaron.

**Expulsados**, entre otros:

Hernando Escudero

Diego Ramírez

María Hernández

Juan Rubio

José Rubio

Agustín de Soto

**Retornaron** Juana Ramírez Manco, Alonso Gómez, Catalina Gallega, Lorenzo de Molina Gómez, Pedro Vicente Iñigo y Diego Gómez Hurtado.

### RICOTE

Diego Rojo de Pedro Rojo		Ricote
Alonso Miñano		Ricote
Francisco Miñano y Mencía de Auñón,	Retornaron	Ricote
Pedro el Malo		Ricote
Francisco Miñano de Aparicio y Catalina de Córdoba	Retornaron	Ricote
Gonzalo Miñano el mozo		Ricote
Francisco el Malo		Ricote
María Bermejo viuda		Ricote
Diego Palazón soldado	Retornó	Ricote
María Vanegas viuda		Ricote
Pero el Malo		Ricote
Diego de Avilés y María Oliver	Retornaron	Ricote
Diego el Pay		Ricote
Juan de Córdoba		Ricote
María de Camas		Ricote

Francisco Palazón	Eludió la expulsión	Ricote
Juan Rojo		Ricote
Ginés Rojo		Ricote
Diego Carrillo y Josefa el Malo	Retornaron	Ricote
Diego Torrano <b>Retornó</b> Con el volvieron Francisco Talón, Diego Marín Barón, Gonzalo Avilés, Catalina de Arróniz, Pedro carrillo, Agustina Carrillo, Juan Serrano, María Palazón, Tomás Manuel, María Tomás, Martín Rojo, Alonso Turpín, Juan Avilés, Gonzalo el Pay, Isabel Rojo, Francisco Gomal, Beatriz Sánchez y María Banegas		Ricote

Fuente: Elaboración propia a partir de Jorge Gil. 2011. Partidas defunción de Archena. Tesis doctoral de José Pascual 2018. Dimas Ortega 2015.

### Conclusiones

Los moriscos murcianos fueron expulsados por el puerto de Cartagena. De las pedanías de Murcia no se expulsó a nadie; desde el Valle de Ricote partió de media el 30.8% (el porcentaje más alto fue el de Archena) y del resto de la región un escaso 10%. De los casi 9000 moriscos a expulsar estimamos que partieron sólo unos 1550. Unas setenta familias lograron retornar. Fueron enviados a Génova en virtud de tratado firmado décadas antes por Andrea Doria y Carlos V.

Otra afirmación errónea ha sido que los moriscos murcianos fueron enviados al norte de África, donde sufrieron persecuciones y algunos se enrolaron en barcos berberiscos que asaltarían nuestras costas, dado su conocimiento de las mismas. Pero su destino total se orientó hacia Marsella, Nápoles y Génova, ninguno acabó en el continente africano. ■